
Ce premier édito de l’année me permet de vous présenter mes vœux les meilleurs pour vous et vos proches, et en premier 
lieu une bonne santé physique.  

En vue des Jeux olympiques et paralympiques de l’été 2024 à Paris, le Gouvernement a élevé l’activité physique et sportive 
au rang de Grande Cause nationale. À l’APAJH, l’accent sur l’activité physique dans la préservation du capital n’est pas chose 
nouvelle. En effet, l’activité physique adaptée est déjà inscrite dans tous les projets des établissements et services de 
l’association. Mais l’occasion est unique de participer de près ou de loin à cette belle fête des sports qui réunit les meilleurs 
athlètes du moment dans des disciplines pratiquées sans discrimination d'aucune sorte et dans l'esprit de l’olympisme qui 
exige la compréhension mutuelle, l'esprit de fraternité, la solidarité et le fair-play, des valeurs qui nous sont chères !  

« L’important est de participer » aurait dit, en 1908, le baron Pierre de Coubertin. En le paraphrasant, l’important dans la 
vie, ce n’est point le triomphe, mais le combat, ce n’est pas d’avoir vaincu, mais de s’être bien battu. Gardons en mémoire 
cette maxime qui peut tout aussi bien s’appliquer dans le secteur des personnes en situation de handicap pour lesquelles 
certains droits sont encore à faire respecter…comme l’accès aux stades qui est parfois sportif ! Comme quoi, les épreuves 
commencent parfois bien avant d’être assis sur les gradins !  

Alors bons Jeux, beaux spectacles, belle et heureuse année 2024 et « sportez-vous bien » !  
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À vos agendas  
 

BIENVENUE À :  

CHOPLIN Cécile – Foyer de Vie Roëzé/Sarthe 
GAUDIN Aurélie – SESSAD TSL 
GUIET Maxime – Dispositif 2A 
JOUVET Héloïse – Foyer de Vie Roëzé/Sarthe 
LION Emma – IME 
MARAIS Jean-Philippe – SAESAT 72 
POIGNANT Hélène – Dispositif 2A 
RACHED Annick – SAVS Surdités 53 
TRENTESAUX Blandine – Habitat inclusif 
 

Édito, Dominique MORIN, Président  
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RETOUR SUR L’ASSEMBLÉE 
GÉNÉRALE ORDINAIRE ANNUELLE 

 

Le jeudi 28 septembre a eu lieu à La 
Allonnes l’AGO qui a réuni une 

centaine de participants (adhérents, 
professionnels et partenaires). Les 

rapports ont été validés à l’unanimité 
des adhérents présents. 

En préambule, plusieurs animations 
ont été présentées dont une 

démonstration de boxe par les jeunes 
de l’IME l’Hardangère, des vidéos, une 
exposition photos retraçant les 60 ans 

de la Fédération APAJH et pour 
clôturer, un temps d’échange autour 
d’un verre de convivialité et un buffet 

préparé par les jeunes de l’IME 
l’hardangère et l’ENVOL-ferme 

pédagogique à Allonnes. 
 

Un grand merci à tous les 
intervenants  

Journée à La Baule pour des Fléchois 
Quatre personnes accompagnées par le SAVS et FHSA de La Flèche se sont retrouvées  
à plusieurs reprises, après leur journée de travail, pour préparer avec une éducatrice  
de chaque service un projet de déplacement en utilisant exclusivement les transports  
en commun.  
Pendant ces temps de préparation, répartis sur plusieurs mois, les personnes ont réalisé 
des recherches sur les possibilités de se rendre, le temps d’une journée, au bord de la 
mer et à moindre coût ; l'idée étant qu'elles puissent renouveler l'expérience par la suite 
sans l'accompagnement des services. 
Ainsi en a découlé la possibilité de se rendre à la Baule fin juin, en partant de la Flèche, 
en voyageant en car ALÉOP puis en TER et ainsi de pouvoir bénéficier du "forfait multi" 
proposé par la Région des Pays de la Loire à 30 € pour 5 voyageurs. 
Une journée très appréciée par tous qui a permis l’aboutissement du projet dans une 
dynamique d’entraide et de respect. 
 

ET AU REVOIR À : 

CHAVET Justine – IME 
COUBARD Sylvain – EA La Flèche 
LELOY Céline – Coordination prévention des ruptures 
LE GOFF Awa – Dispositif sensoriel 
MORIN FRESNEAU Sarah – SESSAD TSL 
PINCHAUX Bernard – EA La Flèche 
RAINEAU Adeline – Dispositif sensoriel 
SANSON Alexandre – Communauté 360 
 

 

20 janvier à 20h 
 Salle Printania 

 Route d’Angers  
La Flèche  
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11 janvier 
 à 16h15  

Salle des sports 
Bd Montréal  

La Flèche 

Fête des jonquilles et concert « années 80 »  
par la section Sarthe Pays Calaisien  

Saint-Calais le 3 février à 20h 

Kalistâ s’est mobilisé pour permettre la 
participation des travailleurs d’ESAT 
au DuoDay dont 9 binômes cette année au 
sein de 7 entreprises sarthoises.  
Anthony de Saint-Calais a été accueilli le 20 
novembre à la tannerie de Vivoin.  
Les 2 parties ont été ravies de cet échange. 
« J’ai adoré transmettre mon travail, qui est 
aussi une de mes passions : la fabrication du 
cuir. J’espère très sincèrement réitérer 
l’expérience l’année prochaine et participer 
au développement des « DuoDays » au sein 
de la tannerie… C’est une superbe 
expérience qui apporte beaucoup ! 
J’espère que Anthony gardera tout comme 
moi un excellent souvenir  
de cette journée. »  
Louis MENUT 
 
Un grand merci à l’équipe  
de la tannerie pour  
la qualité de son accueil ! 

Championnat 
régional de cross 

Sport Adapté 
13 janvier 
Arnage 



Grand succès pour la fête  
des châtaignes à La Flèche ! 
La 28ème édition a eu lieu sous le soleil le dimanche 22 octobre 
dernier. Des membres de la section annexe de l’ESAT 
(Établissement et service d’aide par le travail) Kalistâ ont participé 
à l’événement tout comme de nombreuses associations locales 
œuvrant dans le domaine du handicap et des bénévoles. 
 Comme l’a indiqué Nicole Chauveau, présidente de la section 
locale : « cet événement a pour objectif d’aller vers une société 
inclusive. Au départ, l’événement a été créé pour permettre aux 
résidents d’être bien acceptés dans le quartier. À présent, notre 
association défend un nouveau concept, celui 
de l’autodétermination des personnes handicapées ». 
Une tombola a été proposée grâce aux dons des commerçants et 
des particuliers.  Une nouveauté cette année : la vente de variétés 
rares de pommes a été organisée 
 au profit de la section locale.  
Les bénéfices iront aux établissements  
présents, dont le foyer d’hébergement  
semi-autonome, le foyer Alain Daubian  
et l’ESAT de La Flèche. A noter pour une  
première un atelier sur l’autodétermination  
très apprécié avec son jeu de M’Oie ! 

Le 20 octobre à l’IME l’Hardangère 
Le site d’Allonnes a ouvert ses portes à toute personne 
désireuse de visiter et d’échanger avec les professionnels 
et les personnes accompagnées.  
Nous avons eu l’honneur d’accueillir plus de 120 personnes 
toujours très intéressées par nos activités. 
Se sont déplacés des professionnels de l’APAJH ou d’autres 
organismes partenaires, des familles, des représentants du 
Conseil d’administration de l’association ou des politiques 
publiques, dont Mme LE BOUCHER, Députée et Mme 
TESSIER, élue à la Santé pour la Ville d’Allonnes. 
Les visiteurs ont découvert  
ou redécouvert les  
accompagnements éducatifs,  
pédagogiques et de soins,  
proposés par l’IME sur site  
ou lieux de droit commun,  
ainsi que les missions éducatives et thérapeutiques du 
SESSAD. La gestion liste d’attente a expliqué ses 
particularités de fonctionnement. Le dispositif de 
coordination et de prévention des ruptures de parcours 
comprenant : le service handicap rare, la plateforme 
d’orientation et de coordination des parcours et le SESSAD 
PRO Sensoriel et troubles du langage, a présenté leurs 
missions et actions menées depuis leur création et 
l’installation sur ce site depuis 2019. 
Merci aux jeunes de l’IME pour leur participation active et 
leur présentation des ateliers. Les crêpes ont fait 
l’unanimité ! Merci aux professionnels pour leur 
mobilisation et leur accueil ainsi qu’aux visiteurs pour 
l’intérêt porté à nos actions. 
 

Le 30 novembre 2023, à la demande de la Fédération, le Dispositif 2A est intervenu lors de la table ronde dont la 
thématique portait sur "l'intelligence collective, c'est aussi co-construire avec les personnes accompagnées" lors du 
séminaire annuel des Directeurs des établissements et services en gestion nationale. L'objectif était de présenter le 
processus de recrutement des nouveaux salariés sur ce service, processus qui implique pleinement les personnes en 
situation de handicap puisqu'elles participent aux entretiens, aux temps de délibération et à la sélection des futurs 
collaborateurs, à l'appui d'outils d'évaluation. Ce fut l'occasion pour Nadège CARTIER et Reine Prudence KIENAKA, toutes 
deux membres de la commission "recrutement", d'expliquer comment elles avaient été formées pour assurer cette 
mission. Maxime GUIET, récemment embauché en tant que moniteur éducateur, a quant à lui pu relater la manière dont 
il avait vécu son recrutement et plus spécifiquement l'entretien avec les personnes en situation de handicap. Avant un 
temps d'échanges avec la salle, Guillaume RIBOULET, chef de service, a présenté la génèse de cette pratique innovante et 
Ivanne CHINAZZI, Directrice, a précisé ce que cela impliquait de la part des cadres, à savoir se décaler de leur rôle de 
décideur pour prendre en compte et considérer l'expertise des personnes en situation de handicap dans les attendus par 
rapport aux savoir-être des candidats,                                                                        dans l'objectif d'améliorer la qualité de  
l'accompagnement. A noter que depuis                                                                    2020 (année de la mise en place de cette 
 procédure), ce sont 6 professionnels en                                                                    CDD long ou CDI qui ont été recrutés ainsi. 

  

     
  

Actualités   

Autodétermination 

Vide-dressing le 23 mars * 
Nous avons fait un appel pour des dons de vêtements : nous 
avons fait une affiche pour que les personnes les déposent à 
l’Espace Constantine. 
Les personnes ont ensuite trié, plié et installé le linge en 
mettant des coins « femme », « homme » et « enfant ». Les 
vêtements étaient posés sur des portants et des tables. 
Une caisse était tenue par les personnes, le vêtement était 
vendu 1€. 
Une personne accueillait les visiteurs,  
une personne conseillait. 
Un miroir était installé à côté  
de la cabine d’essayage. 
En fin de journée le linge restant  
a été rangé dans des cartons  
pour une prochaine vente puis  
donné à l’association Emmaüs. 
La somme recueillie servira à financer un projet manuel 
(atelier poterie et/ou manuel) 
Lors du bilan avec toute l’équipe du vide dressing, les retours 
étaient positifs et l’envie de recommencer était présente. 
Les personnes ont décidé, comme prochain projet, de 
participer au marché de noël au centre-ville du Mans car 
elles souhaitent refaire une vente et faire connaitre l’espace 
Constantine. 
Ce marché de Noël s’organise en partenariat avec le centre 
social Simone Veil et la SA ESAT du Bois joli. 
 
 

  

 

Ouverture du SAVS Surdités à Laval depuis le 1er novembre 2023  
et de l’Habitat inclusif à Saint-Calais depuis le 1er décembre 2023 

Flash info 

Partenariat avec la ligue de l’enseignement  
*articles rédigés par les personnes accompagnées par le dispositif 2A  

Soupe solidaire le 1er mars 2023 * 
Nadège a proposé de préparer une soupe pour les 
personnes sans domicile, une autre personne a 
proposé de la partager à la place de la République. Cet 
événement s’est déroulé pendant les semaines 
d’éducation contre les discriminations. Les légumes 
ont été donné par le Super U place de la République, 
après une demande faite auprès de la direction. 
Le mardi, nous avons préparé et cuit les légumes grâce 
à l’aide des personnes du Bois joli et le matériel prêté 
par un grand nombre de personnes. Les soupes ont été 
distribuées mercredi : un barnum a été installé par la 
mairie ainsi que des plaques de cuisson. Nous avons 
alors réchauffé la soupe vers 11h et commencé la 
distribution vers 12h. Nous sommes allés voir les 
passants pour leurs proposer une soupe chaude, ce 
qu’ils ont accepté. 
Ils l’ont trouvé bonne : il y avait de la salade, des 
pommes de terre, des carottes, des tomates, des 
poireaux, des brocolis, des radis et des choux. Elle était 
pleine de vitamines ! 
Nous avons rajouté un peu de beurre et de crème 
fraiche pour adoucir. 
« C’était impeccable et agréable de partager un 
moment comme ça avec les gens. » 

18ème édition des Trophées de la Fédération  
au Carrousel du Louvre à Paris 

C'est dans une salle comble de 1 300 personnes que les 
lauréats des Trophées APAJH 2023 ont été dévoilés le 24 
novembre. Les 108 participants de l’APAJH Sarthe-Mayenne 
ont pu découvrir les 4 lauréats  :  
 

 École et culture : Association des Effets secondaires 
 Sport : Touch2See 
 Entreprise citoyenne : Vitual e-Motion 
 Ville citoyenne et service public : Zicomatic 

Une très belle soirée à Paris rythmée par la présence  
de Julie Pietri, Victoria Sio et Kendji Girac !  

Retrouvez-nous sur Facebook et le site internet https://www.apajh72-53.org/ 


